
  

金門縣烈嶼鄉民代表會第 12屆第 3次定期大會第一會次會議紀錄 

                                        （一、舉行開幕典禮。二、鄉長施政報告。） 

 

一、時間：中華民國 109年 5月 12日(星期二)上午 9時至下午 5時 

二、地點：本會議事廳 

三、出席：方主席駿洋、吳副主席福全、林代表長征、洪代表雅明、 

          林代表長耕、方代表水萬、陳代表秀治 

四、列席：洪鄉長若珊、林課長建在、曾課長南強、洪課長偉鈞、吳課長

玉華、洪課長國棟、張主計員方怡、洪兼人事怡萍、吳兼政風

鉉超、莊隊長羅山 

五、主席：方駿洋                        紀錄：吳卓憲 

秘書：各位代表女士、先生，本次會議應出席代表 7位，現在已到席代表 7 

      位，出席代表已達法定人數，請主席宣佈開會。 

主席：各位代表同仁，大家好。本次會議出席代表已達法定人數，依法宣

佈開會，現在即進行今天的議程。  

六、開幕典禮（行禮如儀）。 

七、主席致詞：洪鄉長、鄉公所各課室隊主管、本會代表同仁大家好。今 

              天是本會第 12屆第 3次定期大會的開議日，本次定期大會 

              主要是請鄉長施政報告、鄉公所各課室隊主管工作報告、 

              上次會議議決案執行情形報告、基層建設考察、鄉公所兩 

              項專案報告、審議「金門縣烈嶼鄉 108年度總決算案」、「金 

              門縣烈嶼鄉 108年度總決算公共造產基金附屬單位決算案」 

              ，審查本會代表同仁之提案等等；現在即進行今天的議程， 

              請鄉長上臺作施政報告之說明。 

八、鄉長施政報告：鄉長施政報告如書面資料(略)。 

    主席：各位代表同仁，針對鄉長之施政報告，是否有其他意見？請方 

          代表水萬發言。 

    方代表水萬：本席在總質詢議程時一併就教鄉長。 

    主席：各位代表同仁，針對鄉長施政報告有無急迫性的意見?對鄉長這 



  

          份報告，各位代表有沒有要提出看法?本席提出一些看法供參， 

          鄉長上任也一年多了，時間也過得很快，因為鄉公所與代表會 

          其實也是一體，鄉長表現好，我們代表會也是與有榮焉，所以 

          本席就在這邊提出對鄉長的一些建議，鄉長確實很認真，也有 

          很多點子，但是據本席所知，鄉親反彈聲音還是很大，首先我 

          們后頭方天祿先生身體突然出狀況，家庭頓失依靠，我們鄉公 

          所有什麼積極作為?方村長於 5月 1日由縣長主持與本鄉代表暨 

          村長座談會提出來了，請問鄉公所有什麼協助? 

鄉長：回應主席，那天跟主席、代表跟縣長座談的時候在現場，黃埔 

      村長有當場提出這個問題。其實，在社會福利照顧的部分，還 

        是有一些資格認定的。在公所部分，我們立即提馬上關懷部分， 

        後續方天祿大哥因為各有一位兒子跟女兒，他的兒子已經現在 

        已經是大一，並不是小孩子，他已經是大一了，在資格的認定 

        上，家屬想要送方天祿先生到社福機構去，但是不符合社福機 

        構收留條件，這個認定的部分，站在我們公所的立場，我們只 

          能一直去協助他，並跟縣府說明他非常確實的需要，那收留資 

          格的認定，還是在縣府的權責，以上說明。 

    主席：鄉長講的這些條件，本席非常清楚，本席指的是公所有無積極 

          作為?有無去關懷過? 

    鄉長：我們有去，針對用餐部分與去方天祿住家關心，有去過三次。 

    主席：他到現在連用餐都要有人協助提供，這麼緊迫連用餐都要別人 

          提供，本席指的是說對於個案，每個個案的情況不一樣，公所 

          需協助要做到讓民眾有感，烈嶼地區不大，所以本席建議鄉長 

          在做法上有些事情是可以因應與調整，像這個個案，公所積極 

          服務的態度上，還要再加強。 

    鄉長：謝謝主席指正。 

    主席：本席認為方天祿住家環境髒亂，後來都是我們村民自己整理， 

          公所是有這份能力，本席認為鄉公所可以協助幫忙的事項很 

          多，這部份是對鄉長施政成績是有加分作用。 



  

     鄉長：好。 

     主席：現在烈嶼民眾公墓沒有守靈室，很多鄉親特別關注守靈室這項 

           工程，目前還在規劃設計階段，本席希望規劃設計能夠符合我 

           們本地民眾的需求，本席講這點就是之後規劃設計單位在做這 

           個規劃的時候，能夠多向地區鄉親與殯葬業者請教，公家很多 

           設計案，都是自己紙上作業，有時設計出來的東西都不符合地 

           方的需求，所以本席要先把一些觀點提出，最好就是能夠跟地 

           區鄉親及殯葬業者先討論，設計出真正符合地方民眾需要。 

     鄉長：是。 

     主席：鄉長有跟交通部爭取烈嶼鄉軍事體驗遊程(后麟營區)充實計劃 

           案、烈嶼鄉習山湖濱海休憩區案、烈嶼鄉麒麟山森林營造秘境 

           營造計劃案等三項工程補助經費施作，本席要提出的是跟交通 

           部爭取的經費，設計與做出來的東西，這三項工程對烈嶼鄉來 

           說，有什麼特色?這三項工程若完成後，請問為烈嶼鄉會帶什 

           麼加分效果? 

     鄉長：加分的效果要以後才知道，但是針對地區鄉親使用者是絕對有 

           加分，我舉例以習山湖這個案子，從洪宜煌先生經營的修車廠 

           到習山湖開闢了一條步道，提供了東林居民散步、運動、休憩 

           的地方，未來也可以走到海邊，因為未來縣府會推動共融公園 

           的規劃案，所以我們提前做了這些準備，在這個部分這樣，因 

           為這個案子是交通部觀光局補助的，加上習山湖本身就像之前 

           會議有討論到的今年的預算特別少；但是我們地區種植芋頭的 

           鄉親很多，在習山湖工程的部份也在上一次的會期，有鄉親建 

           議希望習山湖可以濬深，就一併做濬深，濬深之無非就是想要 

           讓水資源可以提供更多給鄉親來灌溉使用，這是馬上可以看得 

           到，以上回應主席問題。 

     主席：本席在此會問鄉長就是希望有些事情不要「做到流汗，卻讓人 

           嫌到流涎」，辛辛苦苦的做，結果有很多不滿的聲音，例如青 

           岐清遠湖那個建設區塊，也有鄉親一直向本席反映，有諸多不 



  

           滿之處。 

     鄉長：請主席明示，有需要修正部分，我們一定努力修正。 

     主席：施政報告未來展望部分，本席希望能列出時間表，未來展望部 

           分，像在寫規劃多功能綜合大樓，這個應該要有進度，要列出 

           時程表，本席覺得是比較準確，還有未來金門大橋通車之後， 

           未來烈嶼展望，本席希望這部分應該多所著墨。 

     鄉長：謝謝主席指正，金門大橋的通車，這件事情是我們所有烈嶼鄉 

           親的期待，金門大橋通車後的整體變化，是我們烈嶼鄉親一起 

           來承擔，我們是沒有辦法去推卸，該公所所做的部分、該公所 

           所做的規劃，這些規劃我們一直努力都在做，所以有一些政策 

           真的非常需要主席、副主席與各代表的支持，公所才有辦法來 

           做，至於剛剛主席所講到的在期程的規劃上，很多事情都很想 

           做，但是沒有經費就沒辦法做，但是在初步的構想與初步的準 

           備動作，公所一定會努力完成前期的作業，以上回應主席的問 

           題。 

     主席：請問代表現在還有沒有其他意見？(無)，若有意見在總質詢 

時，再一併提出來討論亦可，如無其他意見，今天的議程就進 

行到此結束，散會。 

九、散會。 

 


